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ASSEMBLEE GENERALE ANNUELLE
DU 15 FEVRIER 1995

sous la presidence de M. Jaques Naef

RAPPORT DU PRESIDENT POUR L'EXERCICE 1994

Activites en 1994

Le comite s'est reuni 7 fois et le bureau 3 fois.
Le 3 mars a eu lieu l'assemblee generale apres laquelle le president a prononce une

conference qui avait pour titre: Le mouvement des microorganismes de 1'eau.

Le 17 mai, en collaboration avec la Societe chimique de Geneve, notre collegue
Armand Buchs a evoque au cours d'une tres belle conference, la vie du chimiste Jean-

Charles Gallissard de Marignac en l'honneur du centenaire de sa mort.
Le 11 juin une tres interessante journee fut consacree ä la visite du chantier

paleontologique de Cerin, ainsi qu'ä celle de la centrale de Crey-Malleville dans le

Bugey, sous la conduite de guides tres communicatifs dans des domaines aussi

differents I'un que lautre.
Le 13 octobre nous avons visite le laboratoire d'Hydrobiologie lacustre INRA de

Thonon sous la direction de nos collegues Balvay et Pelletier.
Le 15 octobre, dans le cadre de la «Fureur de lire», notre Societe a participe ä une

presentation des publications scientifiques qui avait lieu sur la terrasse de l'lle. Les

membres du comite se sont succede au stand de la SPNH. La manifestation etait orga-
nisee par le Departement des Affaires culturelles de la Ville de Geneve et avait pour
objet: Le Livre et la Science.

Les 11 et 12 novembre s'est deroule le colloque d'automne organise avec grand
soin par Mme M. Buchs sur le theme: La Biologie hier et aujourd'hui.

La remise des prix Pictet et de Candolle a pu avoir lieu conjointement au Palais

Eynard ä la satisfaction generale. Les Conferenciers etaient: MM. W. Arber, prix Nobel
et membre d'honneur de notre societe, P. Spierer ainsi que les laureats R. Olby, J.-L.
Fischer, A. La Vergata et S.R. Gradstein.

Le ler decembre M. Jean-Pierre Gauthier, professeur ä l'universite de Lyon I a fait
une remarquable conference sur l'opale precieuse.

Une conference tres plaisante organisee ä nouveau avec succes en commun avec la

Societe chimique de Geneve a eu lieu le 16 janvier dernier. M. Jean-Pierre Poirier de

Paris a retrace de maniere brillante la carriere d'Antoine-Laurent de Lavoisier.
Enfin la meme semaine, le 19 janvier, notre membre d'honneur Maurice Jacob

entoure pour le debat de MM. Maeder, Montangero et Ruegg a attire un nombreux

public sur c.e sujet: «Le cours du temps est-il inexorable?».
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Quant aux seances scientifiques il y en a eu quatre qui nous ont permis d'entendre
14 communications qui ont de|ä paru ou qui paraitront dans les An hives des Sciences

Effet tif de la Societe

Notre societe se compose actuellement de 231 membres dont un membie bien-
faiteur, 15 membres d'honneur et 215 membres ordinaires. Vingt nouveaux membres

ont ete acceptes cette annee tandis qu'il y a eu 6 demissions Nous avons 53 abonne-

ments et 308 echanges
Je souhaite que nous puissions recruter de nouveaux membres dans des secteurs

qui sont actuellemet moms representes, notamment dans les Sections de Physique et des

Sciences de la Terre. J'ajoute qu'il est toujours difficile de s'adjoindre des collegues de

la Section des Mathematiques
Un effort de recrutement doit etre fait aupres des nouveaux membres du corps

professoral et du corps intermediaire dans 1'enscmble de la Faculte des Sciences et

meme au-dela.

Nous avons eu la tristesse de perdre deux de nos membres- MM Jean-Marc Ferrari
et Roger Hess tout recemment. J'ajoute que nous avons appris le deces en janvier de

Mme Roselyne Rey, qui a participe en tant que conferenciere au Colloque Charles
Bonnet.

En leur memoire, je vous prie de respecter une minute de silence

Etat de nos finances

Le detail fera l'objet du rapport du tresorier, mais je tiens ä signaler que le montant
de nos seules cotisations ne suffit pas et de loin ä payer les depenses de publication Or
le recul des subventions amorce fan dernier s'est encore accentue, rendant notre activite
de plus en plus difficile sans faire des sacrifices importants

Fonds confei enc es

Cette annee le Fonds conferences a ete mis ä contribution II est done recommande
ä chacun de faire un don complementaire afin de continuer ä augmenter nos ressources

Pin M -A Pic ret et A -P de Candolle

Depuis la creation du Prix M -A Pictet, il appartient au president qui accompht sa

deuxieme annee ä la tete de la SPHN de proceder ä la remise du pnx et de la medaille
Pictet Tous les 4 ans le Prix de Candolle est remis au cours d'une ceremonie commune
Cela a eu lieu en 1994 de maniere assez digne, distinguee et chaleureuse me semble-t-il

Le fait d'avoir du appartemr par ma fonction aux deux commissions a ete un
honneur mais aussi, croyez-moi, une täche redoutable.

Des travaux d'une grande valeur scientifique et representant un travail de plusieurs
annees arnvent sur la table de chaque commission et circulent de main en main Tous
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atteignent un niveau tres eleve et ll faut departager les candidats d'une maniere
approfondie mais assez subjective

Cependant tous les concours sont ainsi taits et ll incombe done au president, apres
de longs entretiens, de signer une lettre de felicitations aux vainqueurs, ce qui est

agreable et aussi plusieurs lettres de remerciements polis aux perdants pour leur

manuscrit qui n'a pas pu etre recompense, ce qui lest moins II faut dans ce cas se

retrancher derriere l'avis du jury qui, selon la formule «n'a pu retenir un travail pourtant
d'excellente qualite»

Je remercie ici sans les nommei les nombreuses personnes qui ont mene ä bien

cette operation seneuse et delicate, en premier lieu au sein des commissions puis lors de

la prepaiation et du deroulement de la ceremonie Un hommage particulier doit etre
rendu ä M Pictet, genereux donateur du pnx M A Pictet ainsi qu'ä M Trembley,
president de la commission de celui-ci

Comme je l'ai dejä dit, le colloque d'automne a ete joint ä la remise des pnx Cela
lui a donne une enverguie supplementaire et ces deux journees empreintes d'amitie
internationale brillerent d'un vif eclat intellectuel et scientifique Le vendredi tut en

outre ennchi par la musique offene par un des laureats, S R Gradstein et deux de nos
membres Mme Geissler et M Deferne

Remerciements

Parvenu en fin de mandat, j'ai le plaisir tout particulier d'expnmer ma
reconnaissance et ma gratitude ä toutes Celles et ceux qui ont apporte leur aide efficace et leur
savoir-faire dans la gestion de notre societe

Ce sont tout d'abord les membres du connte qui se sont engages pleinement dans

leur täche et qui m'ont temoigne leur confiance et leur amitie Ceux que j'interpellais
parfois abruptement au couis d'une discussion ou ä qui je demandais rapidement un avis

par telephone m'ont toujours repondu avec une extreme gentillesse J'ai ete tres heureux
de pouvoir presider des seances de travail oü regnait l'harmome et la cordialite Elles

etaient souvent chargees et parfois agrementees de moments de detente bienvenus lors
des soirees d'ete par exemple Mes remerciements s'adressent aussi ä Mmes Bertinotti et

Dubosson, comptable et secretaire, qui accomplissent pour nous depuis longtemps, des

täches indispensables
J'adresse ma reconnaissance speciale ä J -M Pictet puisqu'il a souhaite quitter sa

fonction d'archiviste apres avoir realise un travail remarquable d'ordre et de precision
dans le classement des documents que nous possedons II a fait encore recemment un

inventaire de nos archives Grace ä lui, la consultation est possible sur demande, aupres
du departement des manuscnts de la BPU avec l'autonsation du president

Ma reconnaissance va aussi au groupe charge de l'edition des actes du Colloque
Charles Bonnet, car ce n'etait pas une mince affaire II s'agit de MM M Buscaglia, R

Signst, J Trembley et J Wuest avec une mention particuhere pour J Trembley qui
dingea les operations et R. Signst qui accompht un enorme et minutieux travail, afin de

donner ä l'ouvrage sa haute qualite et sa belle presentation



102 ASSEMBLEE GENERALE

Enfin je remercie M. V. Mahnert, directeur du Museum et membre de notre
societe, de mettre les salles ä notre disposition ä des conditions tres favorables.

Conclusion

J'ai le sentiment de remettre ä mon successeur la presidence d'une societe en bonne

sante et dotee d'un comite efficace.
11 n'est pas necessaire de repeter les points faibles que nous constatons. J'en ai dejä

fait mention l'an dernier. D'ailleurs en relisant l'excellent article de notre collegue Jean-

Philibert Buffle paru ä l'occasion du 200e anniversaire de la SPHN et dont je vous
conseille la lecture, on voit que nos faiblesses ne sont pas nouvelles. On percevait dejä il
y a une centaine d'annees la difficulte qui consistait ä faire communiquer les scien-

tifiques entre eux.
J'insisterai plutot sur un point positif. II existe dans notre compagnie, comme dans

beaucoup d'autres societes, un noyau ferme que je vois d'ailleurs devant moi et qui
represente notre point fort. Ceux qui le constituent aiment se rencontrer, reflechir en

salle ou dans la nature, ou communiquer au travers d'une publication.
Je souhaite que ce petit groupe developpe ces qualites qu'il a re?ues de ses

devanciers et les transmette ä ses successeurs, qui continue ä cultiver l'estime reciproque
et l'amitie parmi ses membres.

Centre de rencontre des scientifiques genevois, la SPHN doit etre ouverte sur
l'exterieur, sur l'avenir et sur le developpement des connaissances dans un esprit de

collegialite.
Ce sont les voeux que je forme pour notre Societe afin quelle poursuive avec

succes ses buts grace ä la contribution active de ses membres.
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